

et la patiente avala avec une facilité relative. Aujourd'hui vendredi 20, l'amélioration ne persiste pas; le pouls est à 108; les muscles abdominaux sont rigides et le rectum ne retient plus les lavements. J'étais préparé à cette complication; depuis le 15, ma malade a été frottée avec soin d'huile, de beurre et de crème. La déglutition est assez facile. Un symptôme que j'ai oublié de signaler et qui cependant était un des plus pénibles, c'était une constante toux résultant d'une accumulation de mucosités. En deux jours elle disparut. Je comptais dès lors sur la guérison.

[[On devra aussi employer le chloral et le bromure de potassium à doses assez considérables, qui jouissent à un haut degré de la propriété de diminuer ou même d'ancantir le pouvoir excité-moteur de l'axe cérébro-spinal.]]

NOTE DU RÉDACTEUR.

Comme la plupart de nos médecins composent leurs bibliothèques d'ouvrages qu'ils font venir de France, et que sa littérature médicale ne fait nullement mention du tétanos puerpéral, si nous exceptons l'article spécial à la description de cette maladie dans le *Traité clinique et pratique des maladies puerpérales* par le docteur Hervieux, nous avons cru devoir insérer dans *l'Abeille Médicale* les pages ci-dessus, en reproduisant exactement la traduction qu'en ont faite MM. les docteurs Wieland et Dubrisey.

Pour nous, après plus de quarante ans d'une clientèle bien active et plusieurs milliers d'accouchements, nous n'en avons jamais encore rencontré de cas. Si quelques confrères ont eu à traiter le tétanos dans de telles circonstances, nous serions heureux de recevoir leurs notes pour les publier.

Les causes assignées à ce terrible accident par F. Churchill d'après Simpson, ne font cependant pas défaut dans ce pays, surtout celles attribuées à la température qui est parfois si élevée dans nos brûlants étés et souvent et si longtemps si basse durant nos longs hivers.

D'où nous vient donc cette immunité ?